

# Tejiendo alianzas para sostener la vida



Entrepueblos en el

## **I Encuentro de Economía Feminista de Abya Yala**

Montse Benito, Natalia Riera, Lucila Rivera, Marta Soler · *Entrepueblos*

Entre los días 26 y 28 de marzo, Entrepueblos participó activamente en el I Encuentro de Economía Feminista de Abya Yala, celebrado en Buenos Aires, Argentina. Bajo el lema “Desde las Economías Feministas, politicemos el malestar”. El evento reunió a cientos de personas –activistas populares, defensoras del territorio, artistas, comunicadoras, cooperativistas de la economía social y solidaria, investigadoras y académicas– procedentes de distintos territorios de Abya Yala y del mundo, con trayectorias diversas, identidades plurales y saberes situados.

**M**ujeres, personas trans, no binarias, jóvenes, mayores, afrodescendientes, indígenas, campesinas, migrantes y urbanas se encontraron para compartir experiencias, estrategias y desafíos en un contexto marcado por el avance de las extremas derechas y la profundización de las desigualdades.

Desde Entrepueblos, reconocemos en este encuentro no solo un espacio de reflexión colectiva imprescindible, sino una potente interpelación a nuestra historia y apuesta política de largo recorrido: poner la vida en el centro, construir alianzas desde la diversidad de sujetos transformadores, fortalecer redes de resistencia internacionalistas y hacer de los feminismos un proyecto emancipador que atraviesa todos los ámbitos de lo cotidiano, lo comunitario y lo político.

### UNA GENEALOGÍA COMPARTIDA

Nuestra trayectoria en la **Economía Feminista** se ha tejido durante décadas junto a compañeras de distintos territorios de Abya Yala, de Europa y del Estado español, en procesos

## El Encuentro retomó muchos de los debates que también atraviesan el libro *Voces desde las economías feministas: resistencias, arraigos y cuidados*, publicado recientemente por Entrepueblos

de educación popular, producción de conocimiento situado, apoyo a experiencias concretas de organización económica alternativa e investigación activista. Por eso, al encontrarnos en Buenos Aires, sentimos que participábamos de una conversación que lleva tiempo gestándose y que se nutre de prácticas, saberes y vínculos contruidos con compromiso, alegría y persistencia.



El Encuentro retomó muchos de los debates que también atraviesan el libro *Voces desde las economías feministas: resistencias, arraigos y cuidados*, publicado recientemente por Entrepueblos en alianza con la Editorial Madreselva (Argentina). En esta publicación colectiva, autoras de Abya Yala y del Estado español dialogan sobre el conflicto capital-vida, la necesidad de revalorizar los cuidados, la soberanía sobre los cuerpos y los territorios, y la construcción de alternativas colectivas frente a los modelos extractivistas, coloniales, racistas y patriarcales.

En coherencia con estos contenidos, el programa del Encuentro incluyó un **conversatorio inspirado en el libro**, que tuvo como insumo central sus reflexiones y fue enriquecido por la participación de muchas de sus autoras y editoras. Contamos con la presencia de Cristina Carrasco, Corina Rodríguez Enríquez, Verónica Diz, Patricia Amat, Miriam Nobre, Aura Cumes, Fernanda Moscoso, Valeria Mutuburría, Tita Torres (Ana Felicia) y Catalina de la Cooperativa

Desbordadas, desde distintos territorios de Abya Yala; así como de Amaia Pérez Orozco y Carme Díaz Corral, desde el Estado español. Todas ellas compartieron sus miradas, trayectorias y luchas en un espacio especialmente potente y emotivo. No solo por la riqueza de los contenidos, sino también por lo que supuso en términos de alianzas entre saberes diversos, generacionales y terri-

toriales. Un testimonio colectivo de que el pensamiento crítico feminista está vivo, situado y en movimiento.

### POLITIZAR LOS MALESTARES, COLECTIVIZAR LAS ESPERANZAS

Las seis comisiones temáticas del Encuentro abordaron algunos de los principales desafíos que enfrentamos quienes luchamos por un mundo más justo y viable: la potencia transformadora de los cuidados; el impacto del sistema financiero, las deudas y el dinero; las estrategias para hacer frente al avance de las ultraderechas; los procesos sociales críticos que permiten construir resistencias comunes; el control del tiempo y los miedos como dispositivos de poder; y el papel de las expresiones artísticas y culturales en las economías feministas.

A lo largo de estos espacios, las feministas de Abya Yala nos compartieron, una vez más, su sabiduría y su fuerza transformadora, enraizadas en las luchas y en el *re-existir* cotidiano



de sus territorios. Sus voces y experiencias nos inspiran y nos interpelan, y son referentes imprescindibles para quienes queremos transformar el mundo desde una práctica feminista situada, diversa y colectiva. Todo nuestro reconocimiento y gratitud.

En cada espacio se compartieron experiencias locales y regionales, aprendizajes metodológicos y, sobre todo, preguntas abiertas que nos llaman a seguir pensando juntas. ¿Cómo resistir sin dejarnos consumir por el miedo? ¿Cómo cuidar sin reproducir desigualdades? ¿Cómo sostener la vida en contextos cada vez más hostiles para quienes defendemos derechos y territorios? ¿Cómo articular lo comunitario y lo institucional sin perder autonomía ni radicalidad?

Frente a estas preguntas, el **Encuentro** no ofreció recetas, sino un método: el diálogo colectivo, la organización comunitaria desde abajo, el reconocimiento de la diversidad, el compromiso político con la vida, el arte como herramienta de transformación, y los feminismos como brújula. Porque las respuestas, aunque diversas, solo pueden construirse desde la **acción colectiva**, tejida en redes, alianzas y procesos compartidos.

### EL VALOR SIMBÓLICO DE ENCONTRARNOS EN ARGENTINA

Celebrar este encuentro en **Argentina**, en el actual contexto de crisis política y desmantelamiento de derechos sociales y económicos, tuvo un valor simbólico enorme. Fue una afirmación colectiva de que no estamos dispuestas a retroceder, que la organización popular tiene raíces profundas, y que los feminismos siguen siendo una fuerza vital capaz de articular resistencias, de nombrar los malestares y de proyectar horizontes de transformación.

Desde Entrepueblos, reafirmamos nuestro compromiso con estos caminos de construcción compartida. Sabemos que las respuestas a los grandes desafíos de nuestro tiempo no vendrán de arriba, ni de forma aislada. Vendrán del trabajo paciente y persistente de los pueblos, de los cuerpos-territorio que cuidan, resisten, producen, crean, y sueñan.

Este encuentro ha sido un impulso poderoso para seguir construyendo **economías feministas desde los territorios, enraizadas en la vida y abiertas al mundo**. Gracias a todas las compañeras que lo hicieron posible. Seguimos caminando juntas.

### MIRANDO HACIA ADELANTE: PUENTES ENTRE TERRITORIOS, DIÁLOGOS Y RESISTENCIAS

Una de las decisiones más ilusionantes que surgió de este encuentro fue la **propuesta de continuidad**: el **II Encuentro de Economía Feminista de Abya Yala se celebrará en Uruguay**, dando seguimiento a todo el proceso colectivo que hizo posible este primer hito. Esta continuidad es, además, una oportunidad para **tejer puentes con otras iniciativas hermanas**, como el **IX Congreso de Economía Feminista del Estado español**, cuya próxima edición se celebrará en Sevilla y en cuyo comité local también participamos activamente.

Nuestro deseo es claro: **articular los distintos espacios, conectar saberes, fortalecer las redes entre territorios y comunidades**, y seguir construyendo colectivamente respuestas feministas a los malestares y a las múltiples formas de opresión. Porque juntas, más allá de las fronteras, seguimos afirmando que **la vida vale más que el capital.** 🌱